



PATAGONIA:

RESISTENCIAS POPULARES
A LA RECOLONIZACIÓN
DEL CONTINENTE

Centro de Investigación y Formación de los Movimientos Sociales Latinoamericanos



TERRITORIO MAPUCHE RECUPERADO



América Libre

Proyecto

**Resistencias populares a la
recolonización del continente**

Coordinación del proyecto

Claudia Korol

Coordinación del proyecto en Patagonia

Patricia Agosto y Martín Vidal

Para conocernos

www.cifmsl.org

Para contactarnos

centroinvestigacionformacionms@yahoo.com.ar



El Equipo de Educación Pañuelos en Rebeldía es parte de este proyecto de investigación-acción participativa. Aporta desde la dimensión político pedagógica de la educación popular.

Para conocernos

www.panuelosenrebeldia.org

Para contactarnos

panuelosenrebeldia@gmail.com

PAÑUELOS EN REBELDÍA
EQUIPO DE EDUCACIÓN POPULAR

PATAGONIA:

RESISTENCIAS POPULARES
A LA RECOLONIZACIÓN
DEL CONTINENTE

Centro de Investigación y Formación de
los Movimientos Sociales Latinoamericanos



Centro de Investigación
y Formación



América Libre

4 - AGUA Y REPRESAS: EL CONSTANTE ASESINATO DE LOS RÍOS

- 153 4.1 Agua: un bien de vida estratégico. Roxana Longo
167 4.2. Expansión minera, el consumo energético y los proyectos
hidroeléctricos. Hernán Scandizzo, Marcelo Maggio, Daniel Otal

5- LA PATAGONIA "A CIELO ABIERTO"

- 181 5.1 Un grito patagónico contra la megaminería. Javier Rodríguez
Pardo
193 5.2 El caso de Esquel. Un grito de rechazo, NO. Pablo Quintana

6- TRASNACIONALES TRAS EL PETRÓLEO PATAGÓNICO

- 223 6.1 El pueblo mapuche en lucha contra las petroleras. Diálogos
con Martín Maliqueo
245 6.2 Un desierto que no para de nacer. Hernán Scandizzo y Marc
Gavaldá

7- PATAGONIA: CONFLICTOS SOCIALES CON MEMORIA

- 275 7.1 Santa Cruz perdió el miedo. Aníbal Mosquera
317 7.2 Chile: Conflicto forestal, grupos fácticos de poder y presos
políticos mapuches. Alfredo Seguel

Los procesos de construcción de conciencia son lentos. Los NO suenan todavía débiles frente al proyecto de destrucción y muerte del capitalismo. Pero son voces que pueblan el horizonte de memoria y dignidad. Son las voces que sustentan acciones imprescindibles para que la historia de rebeldías siga creciendo, desde el sur, desde los confines más australes del mundo, desafiando todos los anunciados fines de la historia.

Un libro para seguir luchando

Este libro es parte de un trabajo de investigación-acción participativa, sobre “Resistencias populares a la recolonización del continente”, que venimos desarrollando desde el Centro de Investigación y Formación de los Movimientos Sociales Latinoamericanos (CIFMSL), junto con el Equipo de Educación Popular Pañuelos en Rebeldía, y la participación activa de variados movimientos populares del país y de la región.

El proyecto, de investigación y de formación, que cuenta con el apoyo de la Fundación Rosa Luxemburgo de Alemania, se desarrolla actualmente en tres regiones: el Litoral argentino, y sus conexiones con los países vecinos de Uruguay, Brasil y Paraguay; el noroeste; y la región patagónica. El objetivo es ir recuperando y sistematizando la mirada de los movimientos populares sobre las consecuencias del modelo de las transnacionales en sus vidas y en sus organizaciones; y aportar a la articulación de la reflexión sobre los sentidos de sus resistencias, en una perspectiva emancipatoria.

Aquí publicamos los provisorios análisis que realizamos junto a organizaciones sociales, activistas, intelectuales, militantes populares que desarrollan sus luchas en la Patagonia. Hay textos de integrantes del CIFMSL, y de educadores y educadoras populares militantes de Pañuelos en Rebeldía, fruto de actividades académicas, diálogos, investigaciones, momentos de formación política, talleres de educación popular, acompañamiento en procesos de acción colectiva, producidos en los últimos años. Están pre-

sentes también en la publicación, trabajos de periodistas, investigadores y activistas que no integran el Centro, con quienes compartimos diferentes encuentros y seminarios, especialmente el último realizado en El Bolsón, junto con el OLG (Observatorio Latinoamericano de Geopolítica), en septiembre del 2007, que tenía como título de su convocatoria: “Patagonia: Nuevos escenarios de conflicto por el territorio y construcción de resistencias”.

En todos los encuentros ha prevalecido el debate abierto de distintas posiciones, que se van entramando en los proyectos de resistencia. La diversidad de opiniones aquí vertidas, reflejan algunos temas que provocan intensas discusiones en los movimientos sociales. El concepto de “desarrollo”, de “progreso”, de Nación, las miradas sobre el Estado, así como las políticas prácticas que se desprenden de estas concepciones, están plasmadas en varios artículos. No pretendemos realizar una conclusión homogeneizante, a manera de las “síntesis” compulsivas del pensamiento único, sino dar cuenta de las muchas formas y contenidos con que el activismo social y político que integra los movimientos sociales de resistencia viene pensando sus propios procesos, y evaluando críticamente las políticas de saqueo y destrucción.

Hay una fuerte presencia en esta producción del pensamiento mapuche. Representantes de comunidades en lucha participan a través de entrevistas, o de sus intervenciones en algunos diálogos. Y lo hacen, manifestando también sus varias miradas, estrategias, experiencias. En particular se rescata aquí su cosmovisión, la manera en que están en el mundo; y también se denuncia la criminalización de que son víctimas, por parte de las políticas genocidas a lo largo de más de 500 años.

Cuando los estados de Argentina y Chile se preparan para “celebrar” el bicentenario de su independencia como naciones, estas “miradas originarias del mundo” tendrán que ser tomadas en cuenta, para pensar con

toda la complejidad que significa, que la independencia fue de la mano del sojuzgamiento de estos pueblos. Que es necesario reconocer su existencia práctica, su cultura, su identidad, no sólo en las legislaciones, sino en las políticas concretas de tierras, de educación, de respeto por su experiencia histórica.

Si los pueblos originarios del sur del mundo no se entregaron frente al avance de la conquista primero europea y después “argentina y chilena” sobre sus espacios vitales, si los obreros de la Patagonia rebelde enfrentaron con sus vidas al capital inglés, hoy los ecos de esas resistencias populares siguen expresándose en las comarcas más lejanas. Aquí damos cuenta tan sólo de algunas de esas batallas populares, y de los niveles de conflictividad social que han adquirido relevancia en los últimos años.

El objetivo de esta publicación, es aportar a nuevos esfuerzos emancipatorios. Está dirigida a luchadores y luchadoras populares que leerán estas páginas desde las claves de los conflictos concretos en los que participan, y a partir de esta lectura, sesgada por la experiencia de los cuerpos en lucha, podrán contribuir con nuevas miradas, que nos permitan crear conocimientos colectivamente, sobre el mundo que aspiramos a transformar. Está dirigida a l@s profesionales y a l@s estudiantes, para que puedan integrar en su formación estas miradas sobre la realidad del país producidas desde los movimientos populares. Tal vez encuentren aquí un estímulo para que el estudio no sea sólo un privilegio que se paga con obsecuencia frente al poder, sino que sea considerado como un derecho, y que se coloque en línea con todos los derechos conquistados por el pueblo, y sobre todo con aquellos que todavía no logramos ganar. Y está dirigida también a aquellas maestras y maestros que no quieren ser reproductor@s del consenso a la dominación, sino creador@s de una mirada crítica del mundo.

La Patagonia es una región estratégica para las políticas del capital transnacional. La extensión de tierras, fuentes de agua, glaciares, posibilidades de energía hidroeléctrica, eólica, fuentes de minerales, petróleo, bosques naturales, el canal bioceánico, las grandes posibilidades que ofrece para el desarrollo de agronegocios o de los grandes emprendimientos turísticos, son algunos de los bienes codiciados por el capital. Pero la Patagonia es también lugar de resistencias históricas.

Si los obreros de la Patagonia rebelde enfrentaron con sus vidas al capital inglés, si los pueblos originarios del sur del mundo no se entregaron frente al avance de la conquista primero europea y después "argentina y chilena" sobre sus espacios vitales, hoy los ecos de esas resistencias populares siguen expresándose en las comarcas más lejanas. Aquí damos cuenta tan sólo de algunas de esas batallas populares, y de los niveles de conflictividad social que han adquirido relevancia en los últimos años. Algunas de las rebeldías que han caracterizado desde sus orígenes al territorio patagónico, en estas páginas vuelven a ser memoria y proyecto, debaten sus criterios, se problematizan.

El objetivo de esta publicación, es compartir los procesos colectivos de debates y acciones que hemos venido viviendo; intentando aportar desde los mismos a nuevos esfuerzos emancipatorios.



ISBN 978-987-97420-1-3



9 789879 742013

rls

Rosa-Luxemburg-Stiftung

